

décision, en traits ineffaçables, les règles qui représentent la vie en parfaite santé.

“ Le choléra est à la fois l'auteur et le promoteur de la *Sanitation* (science et art de la santé), et malgré l'énergie destructive qui préside à ses allures, il doit être considéré comme un *bienfaiteur de la race humaine*, car, par les réformes sanitaires qu'il a inspirées, il a sauvé un nombre d'existences humaines beaucoup plus considérable, que n'ont été les victimes qu'il a successivement fauchées.”

DR ÉCHO.

LA MARCHÉ DU CHOLÉRA EN 1892

M. Proust a donné, sur la marche du choléra en 1892, des renseignements officiels que consulteront avec profit les épidémiologistes.

Le 4 avril, le choléra paraît dans la vallée de la Seine, le 4 juin il apparaît à Bakou. Il y a donc eu deux courants, l'un né le 4 avril dans la banlieue de Paris a mis trois mois à gagner la capitale. De là il a rayonné dans toute la France. Le deuxième courant du Turkestan, apparut à Bakou le 4 juin ayant suivi le transcaucasien. De là il envahit la Russie, l'Allemagne, causa l'épidémie de Hambourg et enfin gagna la Hollande faisant sa jonction dans ce pays avec le choléra venu de Paris.

La Hongrie fut envahie par le choléra venu de Hambourg. Ce même choléra fut importé en Amérique comme le choléra de Russie fut importé en Asie. Le choléra de Bakou a tous les caractères du choléra d'importation. Le choléra de Paris, au contraire, a évolué lentement, avec faible mortalité.

En 1832 et 1849, le choléra était venu de Bakou. En 1854-55, il y eut une reviviscence de l'épidémie de 1849.

En 1892, l'Allemagne, la France, la Russie furent frappées plus ou moins ; au contraire, la Suisse, l'Espagne, restèrent indemnes, la Turquie d'Europe, l'Angleterre et la Suède n'eurent que quelques cas.

Quelques mois avant le 11 juin le choléra existait dans le Turkestan. Mais c'est par le transcaucasien que la maladie envahit l'Europe. Il est probable que c'est de l'Inde que provenait ce